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研增技術支援
陳茂波：防修樓圍標

袁
國
強
：﹁一
地
兩
檢﹂
會
考
慮
社
會
意
見

張建宗冀民商官攜手助弱勢

55年來最熱「小雪」昨午近30℃
料最快周四降到17℃ 林超英：若升溫人類滅亡

香港文匯報訊 (記者文森) 現時全港約有6,000幢樓齡
達50年或以上的樓宇，當中2,590幢的樓宇狀況屬「失
修」或「明顯失修」，這數目更會隨着年月推移而不斷
累增。發展局局長陳茂波表示，當局正與市建局研究，
如何加強對一般樓宇業主的專業技術支援，以減低可能
出現圍標的風險，現時已有一些構思，在成熟時會公
佈。
陳茂波昨日發表網誌，並以「專業支援齊心做好舊樓

維修」為題，他稱在2009年金融海嘯期間，特區政府聯
同巿區重建局及香港房屋協會推出「樓宇更新大行動」
特別措施，提供津貼及一站式技術支援，協助破舊樓宇
的業主進行樓宇維修和保養工程。此計劃總預算達35億
元，至今獲批資助的樓宇已超過3,000幢，涉及15萬個
住戶，同時創造了超過48,700個就業機會。

業主或欠經驗易中招
他表示，獲這項計劃資助的樓宇復修工程有些已陸續
完成，面貌一新。該計劃已不再接受申請，特區政府和
相關機構未來會繼續透過其他計劃，協助有需要的業主
履行維修保養樓宇的責任。與此同時，當局十分關注部
分樓宇復修工程出現懷疑圍標的情況，因為工程涉及龐
大費用，部分業主亦可能缺乏大型樓宇維修的經驗和相
關的專業知識，樓宇管理本身亦可能有不足之處，讓一
些不法之徒有機可乘。
陳茂波稱，圍標問題相當複雜，除了大廈管理的問題
外，還往往牽涉貪污問題。有見及此，當局正與市建局
研究，如何加強對一般樓宇業主的專業技術支援，以減
低可能出現圍標的機會，而市建局在「樓宇更新大行
動」中所累積的一些經驗，相信有一定的參考價值。
以「樓宇更新大行動」為例，自2013年實施新的招標
安排後，提供一個公開、公平及免受干擾的招標程序，
業主可以從眾多具競爭性的標書中，找到合理及實在的
標書。市建局與房協亦安排獨立專業顧問，參與計劃的
樓宇提供維修項目估價，供業主參考以評估競投者的入
標價是否合乎巿場水平，以揀選合適的標書。
根據市建局資料，新的招標安排及獨立顧問服務取

得一定成效，有興趣參與投標的工程承建商較以前增
加兩倍至三倍，而標價亦接近市建局獨立專業顧問的
估算。不過陳茂波認為，要有效防止圍標，業主本身
應積極參與樓宇維修工程，包括遴選專業顧問、釐定
維修工作的範圍，以至招標、評標及後續跟進工作至
為重要。
陳茂波指，以往一些圍標個案，不法之徒往往利用業
主未有積極參與管理大廈及缺乏經驗而乘虛而入，只要
業主齊心合力，配以特區政府加強公眾教育和提供技術
支援，相信未來可以做好本港舊樓的維修工作，保障公
眾安全，並同時有效遏止圍標情況的出現。

昨日是廿四節氣中的「小雪」，香港天文台錄得
平均溫度介乎23℃至28℃，部分地區包括打鼓

嶺、赤鱲角、黃大仙及深水埗等地，在昨午1時正錄
得近30℃的高溫，打破2012年的27.2℃紀錄，亦是
自1960年以來最暖的「小雪」。
本港月初也經歷了近7年來最高溫的「立冬」，天

文台當日錄得市區最高氣溫為28.7℃，離2008年最高
溫的29.4℃很接近。
雖然香港熱力未散，但華北地區已開始下雪，北京
市氣象台昨日連發多個預警，包括暴雪藍色預警、道

路結冰黃色預警，內地傳媒更以「晨起開門雪滿城」
形容京城的白色天地，而北京首都機場就有150班航
班取消。

京「晨起雪滿城」飛京航班延誤
香港機管局稱，昨日全日來往北京的航班，有10班
抵港及10班離港航班因風雪受到延誤。
香港天文台表示，高空反氣旋會在未來一兩日，為

廣東帶來普遍晴朗的天氣，預料一股強烈東北季候
風，會在本周中期抵達華南沿岸，本港本周三的氣溫

將顯著下降，最低氣溫是20℃，周四至周五更跌至
17℃，直至下周二回升至20℃至23℃。

「無政府敢叫人民少用石油」
中文大學地理與資源管理學系客座教授林超英昨日

出席電台節目時稱，溫室效應導致全球暖化，若氣溫
不斷上升，會導致糧食不足及疫症蔓延，人類最終會
滅亡。他批評，現時世界各地很多政府均是民選政
府，講求經濟發展以爭取選票，沒有政府敢於呼籲人
民少用煤及石油。
他又認為，香港有不少閒置的平原地，只要經過適
當的規劃和使用，就足以應付全港市民對房屋的需求，
望特區政府盡量不要利用郊野公園及周邊的綠化地帶
建屋。
林超英指，新界平原地有不少用地可作低密度發
展，部分亦不是由村民擁有，認為此等土地可按城規
需要，改劃用途以解決居住問題。

香港文匯報訊 (記者 文森) 傳統廿四節氣中的「小雪」，是第廿個節氣，代表氣溫開

始轉寒。不過在香港熱力仍未散退，昨日正午時分，打鼓嶺、赤鱲角、黃大仙、深水埗及

元朗公園等多個地點，錄得近30℃，打破2012年的27.2℃紀錄，亦是55年以來最暖的

「小雪」。中文大學地理與資源管理學系客座教授林超英稱，溫室效應導致全球暖化，若

氣溫不斷上升，會導致糧食不足及疫症蔓延，人類最終或會滅亡。

香港文匯報訊 （記者 趙虹） 為提高醫療服務水
平，公立醫院各出奇謀，以提高服務質素及改善術後
病人護理。伊利沙伯醫院於年初增添亞洲首台雙控制
台第四代達文西機械臂手術系統，成為全港第5間公
立醫院設備同類手術系統，至今已為逾50名病人進行
手術，預計每年有逾150名病人受惠。首名接受新系
統手術的病人於術後7日出院，直言對手術感到滿
意。
有醫生指，由於新手術系統具高精準度，故可改善病

人於術後出現失禁或排尿困難的問題，冀望系統日後可
應用至其他複雜手術。
伊利沙伯醫院在今年2月，獲機構基金資助逾3,000
萬元，引入亞洲最新型號第四代達文西機械臂手術系
統。系統投入服務至今，已為55名病人進行手術，且
應用範疇廣泛，包括前列腺癌、大腸癌、早期子宮頸
癌，以及腎癌等。醫院外科顧問醫生歐永恒表示，與以
往的手術系統比較，該代達文西機械臂手術系統可進行
切割或縫合等手術，術後傷口極微細，故不但可縮短病
人康復時間，治療效果亦較以往理想。
59歲的周先生是首名接受新系統手術的病人。患有

前列腺癌的他在今年2月前往伊利沙伯醫院排期接受手

術，得悉院方具備該新手術系統，因而主動要求使用該
系統進行手術，「術後三四日就可以落病床四圍走，7
日後就出院了。」他表示，術後復原情況理想，強調對
手術感到很滿意。

兩醫生同操作加快進度精準度
醫院外科顧問醫生何立言補充，相比以往的系統，新

一代系統具備多項特點，如可270度旋轉的多角度機械
臂、顯示三維血管顯影立體影像，以及雙控制台系統，
認為可一改過往「病人遷就機械」的手術情況，亦提高
手術安全性及加快手術進度，且新系統具雙控制台，容
許兩名醫生同時操作機械臂，相信「若碰到較複雜手術
程序，可交由具經驗的醫生負責，另一名醫生毋須感到
過度擔憂。」
醫院外科顧問醫生郭錦洪則強調，院方過往多進行微

創手術，但進行前列腺癌、中低直腸癌等要求高精準度
的手術，仍有一定難度，「因精準度有限，或會傷及部
分內部神經組織，故接受中低直腸癌手術後，會有2%
至3%病人出現不能控制排尿的情況。」但自藉新手術
系統進行相關手術後，至今無病人出現失禁或排尿困難
的問題。

■■郭錦洪郭錦洪（（左左））預計預計，，當系統運作及醫護培訓當系統運作及醫護培訓
日漸成熟後日漸成熟後，，每年將有逾每年將有逾150150名病人受惠名病人受惠。。右右
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▲伊利沙伯醫院於年初，增
添亞洲首台雙控制台第四代
達文西機械臂手術系統。

趙虹 攝

香港文匯報訊 (記者文森) 扶弱社群共建關愛社會，不但需要依
靠特區政府施政，還需要商界、社團、民間組織、地區團體等民商的
協助，方能有效推動互助互愛的文化。勞工及福利局局長張建宗表
示，特區政府在本財政年度已向社會福利署的「攜手扶弱基金」注資
4億元，鼓勵更多民商官共同扶助弱勢社群的項目，期望更多商界朋
友認識和支持民、官、商三方協作的理念，藉着正面的「官商勾
結」，同心協力締造更和諧關愛的社會。
張建宗昨日發表以「民官商協作顯關懷」為題的網誌稱，他在過

去兩個月出席多項由企業積極牽頭或參與的活動，包括上周由港龍
航空為「兒童發展基金」的學員而設的飛行體驗活動「讓理想起
飛」。他說，此活動並非單純帶小朋友遊一次「飛機河」的遊樂活
動，而是擴闊孩子的眼界、協助孩子規劃未來，正體現兒童發展基
金的理念。學員透過港龍航空公司安排的前哨活動，對機場和航空
公司的運作加深了解，當日亦有多名學員向張建宗說，長大後希望
投身航空事業。

喜見中小企建互助互愛文化
他續說，香港逾98%的企業是中小企，雖然資源比不上大企業，但

很高興看到愈來愈多中小企踴躍響應社區關懷及建立互助互愛的文
化。張建宗出席「滙豐營商新動力」獎勵計劃頒獎禮時，細聽各獲獎
機構分享他們在社區參與、僱員關懷等範疇的成功經驗，直言中小企
絕對有能力履行企業社會責任，在員工和社群間發揮關愛精神。
除了商界的協助外，民間組織及團體的力量也不容小覷，張建宗

稱，早前出席兩個香港社會服務聯會有份籌辦的計劃，包括「花旗
集團─社聯大學生社責實踐計劃」及「恒生─社聯青年職業探索計
劃」。前者是由學界、商界與社福界合辦的大學生實習計劃，透過
安排參與計劃的大學生到非牟利社會服務機構實習，服務低收入社
群、長者、復康人士及環保機構等，培育熱心公益的青年社會領
袖。
「恒生─社聯青年職業探索計劃」就與多間支持機構攜手打造平

台，為來自40所中學的同學，安排公司探訪或實地工作體驗等活動，
幫助青年盡早籌劃職業發展路向的重要平台。張建宗又點名感謝香港
社會服務聯會，稱其早於2002年起策動「商界展關懷」計劃，一直促
進商界和社福界的合作，推動企業社會責任，建設共融社會。
張建宗認為，要締造關愛共融的社會，單靠特區政府的力量並不足

夠，還需要商界、社團、民間組織、地區團體的幫助，方能有效推動
互助互愛的文化。積極實踐民、商、官三方協作，是特區政府的政策
方針，也是全面推動關愛文化的最佳策略。

香港文匯報訊 (記者 文
森) 討論良久的高鐵香港
段「一地兩檢」的方案漸露
曙光，律政司司長袁國強昨
日重申，最終方案會以符合
基本法及「一國兩制」的大
原則為依歸，亦會認真考慮
社會的不同意見，強調日後
會開展其他研究工作。
袁國強及運輸及房屋局局

長張炳良前日到訪北京，與
國務院港澳辦相關官員會
面，商討廣深港高鐵香港段
「一地兩檢」安排。袁國強
透露，雙方就「一地兩檢」
法律和運作問題取得基本共
識，惟涉及複雜法律問題，
既要符合基本法，又不影響
「一國兩制」概念，並稱內
地人員需在西九站執法等，
引起社會關注。
袁國強昨早於票站投票

後，回應傳媒有關高鐵的提
問，他再次強調，最終的
「一地兩檢」的方案都以符
合基本法和「一國兩制」的
大原則為依歸。他亦知道社
會上有不同意見或看法，直
言「我們一定會認真考慮他
們的建議」，而往後仍會進
行其他研究工作。
廣深港高鐵香港段是在西

九龍向北伸延至深圳／香港
分界，並與高鐵內地段連
接，全長約26公里，不設
中途站，最高行車速度每小
時200公里。來往香港至深
圳福田只需14分鐘；來往
香港至廣州南為48分鐘，
現時項目最新估算是港幣
853億元，料2018年第三季
竣工。

伊院添新機械臂 料年惠逾150病人


